
ENSEMBLE  PASTORAL DE L’ILE DE RE

Compte rendu de la réunion du conseil paroissial

Membres présents : : P Bertrand 
Bernard BORIT (EP) , Annick NONY (EP),
Jean-Marc  de BOURNONVILLE (
Philippe Chatin (Secours Catholique),
(École Ste Catherine), Jocelyne NACHBAUER ( KT/Aumônerie), Geoffroy de VILLAINES 
(pastorale de la santé). 
Geneviève Berthomes (La Flotte), 
Fruchard (Les portes), Martine Lepron
Absents excusés : Catherine GAUTHIER
LUNDGREN  (Le Bois), Jean-Pierre NEVEUR (EP).
Secrétaire : Michèle GENDRE 
 

Ouverture de la réunion avec le chant

Le Père THÉBAUT remercie les personnes présent
dans le conseil paroissial et, pour les anciens
fait un tour de table pour faire remonter la réalité 
ce conseil. 

1) Tour de table : 
- Martine Borit représente La Couarde, fait partie des É

coordinatrice à l’église de LaC
type de fonctionnement de l’Église
possible 
Ce n’est pas toujours facile. 
- Jocelyne NACHBAUER : (Ars)  animatrice de la catéchèse
Anime également un petit group
chez les enfants. 
- Philippe CHATIN(Le Bois)– 
unisson ».Le travail ces dernier temps a été de se 
progressé et il semblerait qu’
convention avec ALTÉA Cabestan et l’Escale deux organismes qui gèrent le 115. Il y a des logements 
sur l’île de Ré qui sont déjà repérés et dans lesquels
selon   leur spécificité. 
Le P THEBAUT rappelle que l’ensemble pastoral a été sollicité régulièrement pour ce genre 
d’hébergement dans les presbytères qui ne sont occupé
prendre en charge directement ces 
notamment le CCAS. 
- Aude LEVRET directrice de l’école 
beaucoup de choses à imaginer, à creuser 
demandé à faire une heure de plus qui s’appelle 
ne la font pas. Mais  Ste Catherine
COTTEREAU une fois par mois  est très app
récente de groupes de prières avec les parents
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le chant : Viens Esprit Saint (Glorious) 

Le Père THÉBAUT remercie les personnes présentes et, compte tenu des nouvelles et nouveaux ve
pour les anciens, aucune rencontre depuis février, demande à ce qu’il soit 

pour faire remonter la réalité ecclésiale du secteur ou du service 

La Couarde, fait partie des Équipes Notre Dame,joue le rôl
aCouarde. Elle dit que depuis quelques temps  il faut s’adapter à un autre 

type de fonctionnement de l’Église, qu’il faut accueillir et faire cohabiter de la meilleur

 
(Ars)  animatrice de la catéchèse (12 enfants) et de l’aumônerie sur Ars. 

Anime également un petit groupe d’Eveil à la foi (8 petits).Elle annonce 8 demandes de b

 Représente le Secours Catholique. Le SC fait partie d’un collectif 
.Le travail ces dernier temps a été de se mobiliser sur le logement d’urgence. Cela a bien 

progressé et il semblerait qu’un certain nombre de communes sont sur le point de signer une 
convention avec ALTÉA Cabestan et l’Escale deux organismes qui gèrent le 115. Il y a des logements 
sur l’île de Ré qui sont déjà repérés et dans lesquels les associations caritatives

Le P THEBAUT rappelle que l’ensemble pastoral a été sollicité régulièrement pour ce genre 
d’hébergement dans les presbytères qui ne sont occupés que l’été. Il est souhaitable de ne pas 

en charge directement ces demandes mais de signer une convention avec les organismes et 

directrice de l’école Sainte Catherine de La Flotte. Nouvellement nommée
eaucoup de choses à imaginer, à creuser et à reconstruire. Dans ce type d’é

une heure de plus qui s’appelle « l’heure de caractère propr
ais  Ste Catherine maintien 1heure d’éveil à la foi chaque sem

COTTEREAU une fois par mois  est très appréciée par les enfants et les familles
récente de groupes de prières avec les parents, le matin une fois par mois,  a amené un r

 

Michel COTTEREAU, 

Laurence Chambaron (aumônerie MC), 
(conseil économique), Aude LEVRAY 

(École Ste Catherine), Jocelyne NACHBAUER ( KT/Aumônerie), Geoffroy de VILLAINES 

Teddy DUFOUR (Loix), Michel 
, Geneviève Palvadeau (Ars). 

Laure HERAUDEAU (Sainte Marie), Jean-Marc 

lles et nouveaux venu(e)s 
demande à ce qu’il soit 

du secteur ou du service  représentés  dans 

joue le rôle de 
epuis quelques temps  il faut s’adapter à un autre 

cohabiter de la meilleure façon 

et de l’aumônerie sur Ars. 
Elle annonce 8 demandes de baptême 

. Le SC fait partie d’un collectif «  Ré-
sur le logement d’urgence. Cela a bien 

nombre de communes sont sur le point de signer une 
convention avec ALTÉA Cabestan et l’Escale deux organismes qui gèrent le 115. Il y a des logements 

les associations caritatives pourraient intervenir 

Le P THEBAUT rappelle que l’ensemble pastoral a été sollicité régulièrement pour ce genre 
que l’été. Il est souhaitable de ne pas 

une convention avec les organismes et 

Nouvellement nommée, voit 
écoles privées il est 

re propre ». Or certaines écoles 
il à la foi chaque semaine. La venue du P 

par les enfants et les familles. La mise en place très 
a amené un retour très 



positif. 
- Michel FRUCHARD Les Portes, dit représenter un village qui meurt doucement y compris dans les 
volontaires de l’association St Eutrope. Il y manque des jeunes.  
C’est la seule commune qui perd des habitants. Le maire cependant reste très enthousiaste, très 
actif malgré un manque de connaissance des années antérieures comme tous ceux qui arrivent en 
un nouveau lieu mais il se montre bienveillant vis à vis de l’Église.  
- Jean-Marc de Bournonville – habite Le Bois – remercie d’avoir été sollicité dans le cadre de 
l’œcuménisme. Doublement intéressé car une partie de la famille est protestante et lui même 
impliqué dans les relations inter religieuses avec l’agence française du développement. 
- Martine LEPRON représente St Martin, assure seule toutes les tâches de St Martin. Annonce 
qu’elle commence à  être fatiguée d’être toujours présente pour l’ouverture et fermeture de l’église, 
ainsi que pour  toutes les célébrations : offices, obsèques , mariages et les activités culturelles – 
concerts. Dans ce contexte elle cessera son activité en septembre. C’est un problème auquel il va 
falloir réfléchir. 
Martine rappelle que sa mission première était destinée à l’aumônerie de la maison centrale. 
Petit rappel du P THEBAUT au sujet des concerts et de la participation contraignante des bénévoles 
pour la prise en charge de l’ouverture et la fermeture de l’église ainsi que de l’accueil. 

- Geneviève PALVADEAU – représente Ars – Sacristine – participe aux prières universelles. 
Se dit prise actuellement avec les travaux du presbytère puis  ensuite ceux de la sacristie avec la 
participation des amis de l’église, bien que ces derniers ressortent de la responsabilité de la 
commune. 

Le P THEBAUT annonce qu’une estrade va être mise en place afin de surélever l’autel. 

- Geoffroy de VILLAINE– réside à La Flotte – impliqué dans la pastorale de la santé – visite les 
résidents de l’EHPAD de St Martin une fois par semaine – Il se sent un peu seul, heureusement 
qu’un renfort  vient de La Rochelle. Il y a actuellement des travaux, ce qui déstabilise un peu les 
résidents. Le but de ces travaux n’est pas précisé. M de Villaine rend également quelques services à 
la paroisse et même dans l’animation des chants.  

- Laurence CHAMBARON – Aumônier adjoint de la maison centrale de St Martin. Les faits 
importants sont 2 baptêmes en présence de Mgr Jacolin et une confirmation avant la fin de l’année. 
Le nombre de détenues dans les célébrations s’élève à 15 % de la population carcérale.  Les 
personnes détenues avaient participé à un concours de lecture fait par le Jour du Seigneur. L’auteure 
Anne Lemaitre qui a gagné le concours est venue rencontrer les lecteurs de son livre. Ce fût un 
moment exceptionnel. 
Manque crucial d’aumônier, deux sont sur La Rochelle ce qui implique beaucoup de présence des 
insulaires. 

- Père Michel COTTEREAU – Prêtre coopérateur en résidence à St Martin, prochainement à Ars. Il 
évoque le lien qu’il est en train de mettre en place avec l’école Ste Catherine. Lien avec les enfants 
et les parents. Remplace l’aumônier de la maison centrale en son absence. 

-Michèle GENDRE – représente le conseil économique – informe du projet de confier la gestion des 
presbytères à un service de conciergerie pour des locations en dehors de  la période d’été . 
Ce transfert de gestion a été envisagé afin que le suivi de ces logements soit un peu moins lourd 
pour les bénévoles qui sont sur place. 
Le chantier du presbytère d’ars se termine et l’équipe de suivi des travaux réfléchit actuellement sur 
les modalités de mise en œuvre du chantier de Saint Martin à compter du moment où le presbytère    
sera libéré. 
La vente du terrain de Loix a été conclue pour un montant de 109 955 €. Le diocèse qui ponctionne 
habituellement 50% du montant  des  ventes, nous en laisse la totalité . 
-Mgr Jean-Pierre SAMORIDE –Prêtre retraité polyvalent résidant à La Flotte. 



-Geneviève BERTHOMES – représente La Flotte –  tout va  bien. Les activités suivies par Nicole ont 
été réparties entre les bénévoles qui se sont organisés en conséquence. 
Reprise des activités au niveau du tourisme, l’été.  
-Teddy DUFOUR – représente Loix – Village qui progresse en nombre d’habitants et qui est très 
dynamique. Si l’hiver il y a peu de pratiquants, l’été et en période de vacances beaucoup de 
résidents secondaires sont très pratiquants. De nombreux bénévoles impliquées dans le 
fonctionnement deviennent moins actifs. L’équipe a dû gérer  également le départ de Dominique 
Lardet qui faisait énormément de choses. Elle a dû se réorganiser  et faire des groupes pour les 
différents services. 

- Fait part de la création d’une association des amis de l’église de Loix. 

(Intervention du P THEBAUT qui annonce le don d’un orgue fait par l’association SOL pour l’église de 
Rivedoux. Le P SAMORIDE déplore le nombre d’orgues eu égard au nombre d’organistes) 

 -Bernard BORIT, équipe pastorale, membre des END, président des amis de l’église de La   Couarde 
et vice président de l’association « Protection des sites à La Couarde », participe à la préparation 
matérielle dans l’église pour les célébrations et mariages. Bâtisseur des maquettes d’églises en 
galets, sa dernière œuvre est la maquette de  l’église de Ste Marie qui doit rejoindre sa destination 
très prochainement. 

-Annick NONY - Équipe pastorale – accompagne une catéchumène qui sera baptisée l’an prochain le 
jour de Pâques– fait partie de la communauté Vie Chrétienne  et anime les chants de la messe. 
Vient de recevoir un courrier de Marie-Laure HERAUDEAU ( Ste Marie) par lequel elle demande 
d’être excusée de ne pouvoir assister à cette réunion et lui demande de la représenter. 
 

2 – Examen des propositions du Bois Plage et de Sainte Marie 

Sainte Marie et Le Bois Plage sont deux paroisses qui ont envoyé, pour la réunion de janvier,  une 
liste de suggestions, de constats et de demandes pour essayer de donner des orientations pastorales. 

Le père THEBAUT propose d’inviter au conseil paroissial un représentant de la chorale ou  
des animateurs de chants. 
A cette proposition les membres du conseil seraient d’accord, le tout étant de trouver la bonne 
personne. 
Michel Fruchard fait remarquer que les équipes d’accompagnement des familles en deuil ne sont pas 
représentées dans la présente instance. 
 
 Les grands thèmes de Sainte Marie et du Bois plage 

A  Recruter de jeunes retraités parmi les nouveaux arrivants. 
 
- Créer un présentoir pour les annonces au fond de l’église (déjà existant dans toutes les églises) 
- Afficher le numéro du secrétariat paroissial (figure sur chaque document émanant de l’ensemble 
pastoral) 
- Distribuer un flyer d’accueil et inviter les personnes à se faire connaitre auprès de l’équipe locale 
- Repérer les nouveaux arrivants, même ceux qui ne sont que de passage. 
- Jocelyne NACHBAUER dit qu’il ne faut pas oublier les jeunes mamans des enfants   catéchisés. 
   Cette idée est relayée par Aude LEVRET pour les mamans de l’école Ste Catherine. 
   En ce moment il y a plusieurs adultes qui demandent le baptême et il conviendrait de créer un       
groupe d’accompagnants. Actuellement une personne attend d’être prise en charge. 

B-Créer du lien 

 Des propositions diocésaines ont permis de créer des équipes (carême, synode etc..) 
il y a eu également des équipes qui se sont formées au moment des maisons d’Évangile. 



Aujourd’hui il reste peu de maisons d’Évangiles doivent-elles être relancées ? 
Geneviève BERTHOMES précise qu’au moment du carême ou de l’Avent, il fallait prendre les documents 
correspondants et les travailler sur  4 semaines.  
Les membres du groupe, maisons d’Évangiles, ont préféré travailler un évangile sur une année. Ce qui se 
fait à raison d’une réunion mensuelle. 
Sur Ars un groupe s’est formé pour le synode. Après un bilan et une relecture les personnes se sont 
aperçues qu’elles pouvaient partir sur une réunion mensuelle sur la Lectio Divina. 
Des personnes ont également demandé à ce qu’il y ait une suite aux vendredis de carême. 

C-Pèlerinage d’une journée ou plus 

 Il existe deux pèlerinages l’un à Notre Dame des marins à La Redoute des Portes le 15 août qui concerne 
environ 600 personnes, l’autre dont l’origine est beaucoup plus ancienne à la Chapelle Saint Sauveur à 
Sainte Marie (La Noue) suivi d’une procession pour la bénédiction de la mer en mémoire des victimes de 
naufrages. 
Rien n’est encore prévu pour l’année prochaine 2025 année sainte. 
Convient-il de mettre en place quelque chose dans le cadre de l’année Sainte ? 
    
D) Une église hors les murs 
 
A Loix, pendant plusieurs années, la messe du 15 août a été célébrée en extérieur, messe à laquelle plus 
de 1000 personnes assistaient. 
Si ce point retient l’attention il faudra convenir d’une organisation solide pour pouvoir faire face aux 
démarches administratives et aux impondérables notamment climatiques ! 

E- Rapprochement des associations des amis de l’église 

Cela a déjà eu lieu lors de la rencontre de janvier 2024   
Évocation d’une présence à la journée des associations organisée par la communauté de commune. La 
demande a déjà été faite et a essuyé un refus. 
Bernard Borit propose une réunion des associations pour élaborer un but commun, ou créer un 
évènement. 
Ce sera à mettre à l’ordre du jour d’une prochaine réunion. 
Les associations «  amis de l’église » sont de nature et de maturité très différentes. L’exemple des plus 
anciennes ou plus avancées pourrait servir aux plus jeunes. 
Actuellement il y a 6 associations seuls Les Portes, Rivedoux, Saint Clément et Saint Martin n’en 
possèdent pas.  

F- Les messes et autres 

Il faut soutenir les bénévoles qui se sentent bien seuls quelque fois. 
Il faudrait les réunir à certaines occasions, ce qui rejoint la charte des bénévoles où il est mentionné qu’un 
bénévole a besoin d’un soutien, d’une formation ….. 
Pour un temps festif, avec les bénévoles, l’école Ste Catherine peut ouvrir ses portes. 
Afin de mieux connaitre les bénévoles il a été demandé d’élaborer une liste de « Qui fait quoi »dans chaque 
paroisse. 
Le Père Samoride précise qu’une fois par an à La Flotte se tient une réunion des bénévoles. 
Le père Thébaut relève cette remarque et demande s’ il n’y a qu’une paroisse ou 10 ?  
Il rappelle que dans sa lettre de mission il lui est rappelé de travailler l’unité. Mais fait remarquer que cela est 
très difficile à réaliser et que pour le moment il a choisi le « stand-by ». 
Cependant il faut tous se retrouver au moins une fois dans l’année, c’est indispensable. 
Pendant une période ce rassemblement des chrétiens de toute l’île, se tenait une fois par an lors d’une 
journée, mais la période COVID a arrêté ces rencontres. 
Le Père Samoride redit qu’il peut y avoir des temps de rencontre dans une paroisse et un temps de rencontre 
de l’ensemble pastoral, cela n’est pas incompatible. 



Les délégués du conseil paroissial doivent être les initiateurs des moments de rencontre dans les paroisses. 
Le Bois demande l’organisation de spectacles à caractère religieux  
– des expositions dans les églises. 
- des messe le dimanche de temps en temps.  
 
Philippe Chatin commente cette dernière demande en expliquant qu’iI est très difficile de maintenir une unité 
alors que les messes sont pratiquement toujours le samedi. Certains paroissiens qui préfèrent le dimanche 
vont dans d’autres paroisses. 
Les Portes connait un peu cette situation de la messe du samedi soir mais ils ont établi une réciprocité avec la 
paroisse de Loix. 
Les messes en semaine ne sont pas toujours connues notamment pour les paroisses où ce n’est pas régulier. 
Les annonces faites le dimanche ne sont pas entendues. 
Faut- il revenir aux flyers papier ?  
Les affichages à l’extérieur des églises permettent de retrouver tous les horaires.  
Malgré tous les moyens de communication actuels l’info a du mal à circuler.  
Les annonces pourraient être relayées par un affichage à l’école Sainte Catherine dont le mail 
est :stecatherine17@hotmail.com. 
 
Dernières demandes   
Philippe Chatin signale, qu’au Bois, il n’y a pratiquement plus de carnets de chants. 
Est-il prévu d’en refaire ? 
Il est fait mention du dispositif avec vidéo-projecteur dans l’église de Loix. Peu d’église de l’île pourrait recevoir 
cette installation en raison de l’architecture face à l’assemblée. 
Une rencontre des animateurs de chants est prévue, la date n’est pas encore trouvée, mais c’est un sujet qui 
sera abordé, ainsi que l’introduction de la nouvelle traduction liturgique dans le livret. 
 
- formation pour le portage de la communion 
Cela a déjà été fait mais peut être renouvelée 
 
- achats de quelques custodes pour les paroisses 

Le Père THEBAUT conclut en demandant, eu égard aux propositions qui viennent d’être faites, quelle serait la 
priorité. 
Quelques réponses : 
- l’unité de l’ensemble pastoral 
- mettre en lumière et fédérer 
- contacter des jeunes 

Il faut laisser murir toutes les idées pour la prochaine réunion le 19 juin 
 

 


